



**Mi Universidad**

**Controles de Lectura.**

*Diego Alexander López Aguilar.*

*Controles de Lectura.*

*3er. Parcial.*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz.*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2do. Semestre, Grupo "B"*

*Comitán de Domínguez, Chis., A 29 de mayo. del 2025.*

## Enfoque Antropológico, Salud y Enfermedad

La salud no se debe tomar como un punto fijo, sino como un trayecto tanto físico, social, simbólico y cultural, se mencionan maneras de entender la enfermedad, a lo largo de la historia, la humanidad ha tratado de comprender la salud y la enfermedad desde distintas perspectivas, tradicionalmente, la medicina tradicional y occidental ha priorizado una visión biológica y reduccionista, centrada en la enfermedad como una alteración del cuerpo, sin embargo, desde la antropología médica surge una propuesta distinta, comprender el proceso salud - padecimiento - enfermedad atención de Laura Moreno, ofrece un marco profundo para entender esta visión integral, algo de suma importancia es lo que menciona Canguilhem, sobre el modelo ontológico este modelo me recuerda a como mucha gente aún piensa hoy que la enfermedad es algo que entra en el cuerpo, un virus, una maldición, un castigo divino y aunque parezca primitivo, esta forma de pensar sigue viva, sobre todo en contextos de incertidumbre, se menciona también el modelo dinámico, aquí la enfermedad es desequilibrio, me gusta más este enfoque porque me da agencia, si estoy enfermo algo se desbalanceó en mi vida, estrés, alimentación, emociones, esto conecta con las enseñanzas de culturas ancestrales, como la náhuatl

## Enfoque Antropológico de Normalidad

Al comenzar la lectura del ensayo podemos percibir que el autor "Francisco Javier Gómez Carpintero" hace una crítica contundente al modelo epistemológico que ha predominado en la antropología social basado en el empirismo de la cosa observada, esta epistemología ha servido históricamente no sólo para describir la diversidad cultural, sino también para clasificar sujetos sociales de manera que puedan ser controlados y gobernados, en el ensayo se analiza cómo en la antropología anglosajona se ha debatido intensamente el papel de investigador frente a los sujetos subordinados, retoma las críticas de Sherry Ortner, quien señala que muchos estudiosos sobre la resistencia incluidos los de la infrapolítica de James C. Scott, que carece de profundidad analítica y no logra captar las contradicciones internas de los grupos suprimidos, además Ortner acusa estos trabajos de tener una crisis de representación que impide construir relatos sólidos sobre las luchas sociales, por otro lado Nancy Scheper propone una antropología comprometida éticamente, en la que el antropólogo actúe como testigo y denunciante de las injusticias, esta postura ha sido criticada por sectores que argumentan que la antropología debe mantenerse objetiva.

## Enfermabilidad

La enfermabilidad se refiere a la frecuencia con la que una población desarrolla enfermedades en un periodo determinado, es un concepto central en la salud pública porque permite identificar tendencias, medir riesgos y tomar decisiones fundamentadas, según la OPS, este indicador es indispensable para implementar acciones efectivas de prevención y control de enfermedades en distintos grupos sociales, el concepto de enfermabilidad es un término menos conocido pero fundamental dentro del campo de la salud pública y las ciencias sociales a diferencia de enfermedad que se refiere a un estado clínico específico o morbilidad, que mide la frecuencia de enfermedades en una población, la enfermabilidad implica una predisposición o vulnerabilidad de las personas y comunidades a enfermarse, esta noción tiene una fuerte carga contextual, social y estructural, pues reconoce que la enfermedad no surge en el vacío, sino en escenarios particulares donde las condiciones de vida, el entorno el acceso a servicios de salud y otros factores influyen directamente, la enfermabilidad se puede definir como la susceptibilidad que tienen los individuos o grupos sociales a enfermarse, producto de una combinación de factores biológicos, ambientales, sociales y culturales, este concep-

## BIBLIOGRAFÍAS

1. Moreno-Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: Una mirada Socioantropológica. *Salud Pública en México* 49 (1) 63-70
2. Gómez Carpintero, E. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento: Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de Historia y Sociedad* 35 (137), 11-50
3. Organización Mundial de la Salud (2008). *Determinantes sociales de la salud: Los hechos probados*  
Breilh, J. (2003). *Epidemiología crítica*. Flacso Ecuador